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Арбинская древесина 
89700 кубометров древеси-

ны заготовил в этом году А р -

бинский лесопункт Пижемско-

го леспромхоза. Несмотря на 

плохие климатические усло-

вия, план последнего месяца 

этого года был выполнен 23, 

а план четвертого квартала 

24 декабря. В оставшиеся 

дни декабря арбинцы сумели 

не только ликвидировать от-

ставание за второй и третий 

квартал, но и перевыполнить 

годовой план х а 700 кубомет-

ров. 

Особенно хорошо потруди-

лись в этом году бригады 

Н. Д. Ахмолина, Н. Т. Махнева, 

И. П. Шамрина, П. П. Малы -

шева, Н. Ф. Маякова, А. Д. 

Морозова . 

Г. РОГАТНЕВ, 
* 

начальник лесопункта. 

СТРАНА 
ВСТУПИЛА 

В 1970 год— 
ГОД 

ЛЕНИНСКОГО 
ЮБИЛЕЯ 

Отмечая 100-летие 
со дня рождения Ле-
нина, советский на-
род, народы социа-
листических стран, 
международный ра-
бочий класс, все ре-
волюционные борцы 
проводят смотр сво-
их сил, определяют 
дальнейшие перспек-
тивы и задачи своей 
деятельности, кре-
пят боевое единство 
в борьбе за мир, де-
мократию, социа-
лизм. 

Продолжая д е л о 
Ленина, советский 
народ упорным тру-
дом умножает об-
щественное богатст-
во, развивает социа-
листическую демо-
кратию, науку и 
культуру, проявля-
ет неустанную забо-
ту об укреплении 
оборонного могуще-
ства социалистиче-
ской Родины, стро-
ит жизнь, достой-
ную человека. 

(Из Тезисов ЦК КПСС 
„К 100-летию со дня рож-
дения Владимира Ильича 
Ленина"). 

Ушедший в историю 1969 
год оставил много добрых 
примет на нашей земле. 
Претворяя в жизнь решения 
XXIII съезда КПСС и Пле-
нумов ЦК КПСС, развер-
нув социалистическое со-
ревнование за ' достойную 
встречу 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина, 
трудящиеся нашего района 
в 1969 году добились опре-
деленных успехов в хозяй-
ственном и культурном 
строительстве. 

Труженики сельского хо-
зяйства, несмотря на боль-
шие трудности, вызванные 
погодными условиями, зна-
чительно увеличили валовое 
производство зерна. В сред-
нем с каждого гектара по-
лучено по 10,7 центнера, а 
передовые колхозы «Мало-
каменский», «Коммунар», 
имени Кирова собрали по 
16 и более центнеров зерна 
с гектара. Все это позволи-
ло больше продать государ-
ству хлеба, полностью за-
сыпать семена, обеспечить 
концентрированными корма-
ми общественное животно-
водство на стойловый пери-
од. Район досрочно выпол-
нил свои обязательства пе-
ред государством по моло-
ку, мясу и яйцу. 

В результате самоотвер-
женного труда работников 
животноводства в истекшем 
году надой молока на ко-
рову составил 1800 кг, а 
многие доярки получили бо-
лее 2500 кг. 

Важным событием в жиз-
ни крестьянства явился Тре-
тий Всесоюзный съезд кол-
хозников, который не толь-
ко рассмотрел и принял 
новый Устав колхоза, но и 
уделил большое внимание 
конкретным вопросам даль-
нейшего развития сельско-
хозяйственного производст-
ва. Главное внимание было 
уделено на использование 
земли, ее сохранность и по-
вышение плодородия. 

В речи генерального се-
кретаря ЦК КПСС тов. Л. И. 
Брежнева, и в выступлениях 

ГОД НОВЫХ СВЕРШЕНИЙ 
делегатов съезда было вы-
сказано беспокойство по по-
воду сокращения численно-
сти скота. Эти недостатки 
имеют место и в хозяйствах 
нашего района. Поэтому од-
ной из главных задач пар-
тийных организаций, руко-
водителей колхозов и совхо-
зов в наступившем 1970 го-
ду является не только все-
мерное повышение продук-
тивности животноводства, но 
и рост поголовья скота и 
птицы. 

План по реализации про-
дукции промышленности 
предприятиями в целом вы-
полнен. Тоншаевский ком-
бинат бытового обслужива-
ния, Пижемский лесхоз, 
Шайгинский ДОЗ, районное 
объединение «Сельхозтехни-
ка» и другие значительно 
увеличили объем промыш-
ленного производства по 
сравнению с 1968 годом как 
по выпуску валовой продук-
ции, так и по ее реализа-
ции. Заметен рост и произ-
водительности труда в боль-
шинстве предприятий райо-
на. 

Увеличение производства 
товаров народного потребле-
ния, выпускаемых местной 
промышленностью, должно 
являться главной задачей 
предприятий района. В ис-
текшем году, хотя производ-
ство их увеличилось, одна-
ко, потребности в товарах 
народного потребления да-
леко не обеспечиваются. 

Промышленные пред-
приятия и стройки распола-
гают большими возможно-
стями для перевыполнения 
установленных заданий. Пе-
ред партийными организа-
циями и коллективами тру-
дящихся стоит задача до-
биться полного использова-
ния имеющихся резервов с 

тем, чтобы досрочно выпол-
нить пятилетний план и до-
стойно встретить 100-летие 
со дня рождения В. И. Ле-
нина. 

В районе за последние го-
ды широко развернулось 
строительство зданий соци-
ально-культурного и произ-
водственного назначения. 
Сейчас нет хозяйств не за-
нимающихся строительст-
вом. Однако темпы строи-
тельства далеко отстают от 
возросших потребностей. 
Большим недостатком явля-
ется медлительность в за-
вершении строящихся объ-
ектов. 

Успех многих дел в райо-
не зависит от состояния до-
рог. Направление, взятое на 
ускорение строительства до-
рог, находит все более ши-
рокую поддержку со сторо-
ны предприятий, колхозов и 
совхозов. В 1968 году план 
дорожных работ перевыпол-
нен. Сдана дорога Тоншаево 
— Ошминское. В 1970 году 
будет закончено строитель-
ство дороги Тоншаево— 
Пижма, продолжено строи-
тельство дорог к колхозу 
«Колос», совхозам «Про-
гресс» и «Вякшенерский». 
В целях ускорения строи-

тельства дорог в районе по-
требуется большое напряже-

ние и активное участие в 
этом важном деле всех пред-
приятий, колхозов и совхо-
зов. 

В истекшем -году проде-
лана значительная работа 
по дальнейшему улучшению 
торговли, народного образо-
вания, здравоохранения, 
культурно -просветительных 
учреждений. Но в их работе 
имеют место серьезные не-
достатки. Главное внимание 
в этом направлении должно 
быть уделено на создание 
материально-технической ба-
зы и культурно-бытовых ус-
ловий для работающих. 

Год, который начался, 
вплотную подводит нас к 
великой исторической дате 
— юбилею самого великого 
и самого земного из людей. 
Нет такого города или де-
ревни, нет такого предприя-
тия или колхоза, совхоза, 
люди которого не соизме-
ряли бы сейчас собствен-
ный трудовой шаг с посту-
пью всего советского наро-
да. Пусть во всех твоих тру-
довых начинаниях, това-
рищ, во всех творческих за-
думках способствует тебе и 
вдохновляет тебя светлый 
образ дорогого Ильича. 

С Новым годом, дорогие 
товарищи! Новых трудовых 
успехов вам! 

На 105 п р о ц е н т о в БОЛЬШОЙ ВКЛАД 
На 105 процентов выполнил 

годовой план реализации про-

дукции Шайгинский дерево-

обрабатывающий завод, то 

есть реализовано продукции 

на 70 тысяч рублей • больше, 

чем было предусмотрено 

планом. 

В счет Нового года трудят-
ся с 20 декабря рабочие всех 
цехов Шайгинского Д О З а . 

п. сноп. 

С хорошим настроением 
встречают новогодний празд-
ник коллектив Тоншаевского 
маслозавода. План заготовок 
перевыполнен им на 4 про-
цента или на 223 тонны. 

Большой вклад в общее де-
ло внесли рабочие завода 
А. Гребнева и А. Комарова, 
мастер Ошминского завода 
Е. Лоскутова, инженер Н. Хлы-
бов и лаборант Тоншаевского 
завода Н. Сырчина. 

H. МИХАЛИЦЫН. 

С Н о в ы м годом! 



ПОДСОБНЫЕ ПРОМЫСЛЫ—КАЖДОМУ ХОЗЯЙСТВУ 
Развитие подсобных про-

мыслов является одним из 
важнейших условий укрепле-
ния финансового положения и 
разрешения проблемы занято-
сти трудоспособного населе-
ния в течение всего года- За 
последние годы в колхозах и 
совхозах района несколько 
усилилось внимание к разви-
тию подсобных промыслов. 
Если в 1965 году от подсоб-
ных промыслов было полу-
чено 363 тысячи рублей до-
хода, то в текущем году до-
ход составил 766 тысяч руб-
лей- Практика показывает, 
что рентабельность подсоб-
ных промыслов достигает 100 
и более процентов-

Наиболее широкое развитие 
получили подсобные промыс-
ль! в колхозах имени Кирова, 
«Красная нива», имени Тими-
рязева и «Коммунар». В этих 
хозяйствах доходы от подсоб-
ных промыслов достигают 30 
процентов общего дохода- Ус-
тойчивое финансовое положе-
ние позволяет регулярно вы-
плачивать колхозникам зара-
ботную плату, вкладывать до-
полнительные средства в стро-
ительство, на приобретение 

техники и покупку минераль-
ных удобрений. В названных 
хозяйствах значительно вы-
росла урожайность сельскохо-
зяйственных культур, продук-
тивность скота, увеличилась 
продажа государству продук-
ции полеводства и животно-
водства-

Наряду с этим следует от-
метить, что колхозы и совхо-
зы не используют имеющиеся 
возможности по развитию под-
собных промыслов- Большин-
ство хозяйств до сих пор ве-
дут торговлю круглым лесом, 
не думая о его переработке 
на месте. Можно назвать це-
лый ряд хозяйств, которые 
совершенно не занимаются 
подсобными промыслами, хотя 
для этого имеются все необ-
ходимые условия- Например, 
в колхозе «Малокаменский» 
есть помещение и мастера по 
производству саней, телег и 
колес к ним, но руководство 
хозяйства, видимо, просто не 
хочет организовать производ-
ство этой продукции. Нужно 
сказать, что район испытыва-
ет острую нужду в санях, те-
легах и колесах-

Колхозам «Колос» и имени 

Ленина были переданы пред-
приятия по выработке древес-
ного угля, но они так ничего 
и йе сделали- Хозяйства вы-
нуждены закупать его за пре-
делами района. Некоторые 
колхозы и совхозы приобрели 
специальное оборудование, но 
оно длительное время не ус-
танавливается и бездействуя 
ржавеет-

Недостаточно уделяет вни-
мания развитию подсобных 
промыслов межколхозный лес-
хоз- Вместо организации дел 
в колхозах и совхозах, руко-
водители лесхоза занимаются 
созданием собственного произ-
водства. Они не принимают 
сами и не ищут места сбы-
та продукции, выпускаемой 

колхозами и совхозами. 
О развитии подобных про-

мыслов неоднократно говори-
лось на сессии и исполкомах 
районного Совета, на раз-
личных совещаниях, прини-
мались решения, но действен-
ных мер до сих пор не при-
нимается-

В целях укрепления фи-
нансового состояния и реше-
ния проблемы занятости тру-
доспособного населения руко-
водителям колхозов, совхо-
зов и межколхозного лесхоза 
необходимо считать развитие 
подсобных промыслов важней-
шей задачей в хозяйственной 
деятельности-, Колхозам и 
совхозам нужно пересмот-
реть, не откладывая в дол-

ХРОНИКА 
ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ 

РАБОТЫ 
Успешное осуществление 

коммунистического строи-
тельства в значительной сте-
пени зависит от уровня тру-
довой и политической актив-
ности масс. Учитывая это, 
коммунисты колхоза «Путь 
Ленина» обсудили на своем 
партийном собрании вопрос 
«О совершенствовании пар-
тийно - политической инфор-
мации колхозников». 

С докладом выступила сек-
ретарь партийной организа-
ции Н- М- Целищева-

3. ЧИРКИНА. 

В народных университетах 
района главной темой занятий 
является Ленинская тема. 

На днях состоялось очеред-
ное занятие народного уни-
верситета Тоншаевского Дома 
культуры- С лекцией «В. И. 
Ленин—вождь и организатор 
Коммунистической партии Со" 
ветского Союза» выступил 
инструктор РК КПСС Л- М-
Пал 1,гунов. 

Лекцию на тему «Жизнь и 
революционная деятель-
ность В. И. Ленина прочитала 
в Б. Селковском клубе учи-
тель А- А. Красногорова- Пос-
ле лекции был дан концерт 
силами учащихся Б- Селковс-
кой 8-летней школы. 

В. СОЛОНИЦЫН. 

Труженики района продол-
жают знакомиться с материа-
лами Третьего Всесоюзного 
съезда колхозников. Большую 
работу по разъяснению мате-
риалов съезда проводят учи-
теля Пижемской средней 
школы. В деревне Токтары 
колхоза «Герой труда» с бе-
седой по материалам съезда 
выступил учитель Пижемской 
средней школы Павел Влади-
мирович Клешнин- После бе-
седы перед колхозниками с 
небольшим концертом высту-
пили учащиеся школы-

А. ЗИЛЯНОВ. 

Хорошо трудится в Тонша-
евской машинно- мелиоратив-
ной станции тракторист Лео-
нид Павлович Хлыбов. План 
истекшего года он выполнил 
еще к 10 декабря. 

На снимке: Л. П .Хлыбов. 
Фото Б. Василькова. 

гии ящик, состояние под-
собных промыслов, определить 
основные виды выпускаемой 
продукции с тем, чтобы в 
1970 году приобрести соот-
ветствующее оборудование и 
приступить к строительству 
необходимых помещений-

* Межколхозному лесхозу, в 
свою очередь, нужно усилить 
организаторскую работу в 
колхозах и совхозах по раз-
витию подсобных промыслов 
и считать эти вопросы глав-
ными в своей практической 
работе. Урегулировать вопро-

с ы сбыта продукции и ее 
расценки. 

Колхозы имени Тимирязева, 
«Малокаменский», «Комму-
нар», «Путь Ленина». «Путь 
к коммунизму» и имени Ки-
рова выступили с инициа-
тивой по организации произ-
водства фанеры- Инициатива 
заслуживает внимания- Види-
мо, в этом деле нужно при-
нять участие всем хозяйствам 
района-

Развитие подсобных про-
мыслов требует больших за-
трат, хозяйствам потребуется 
помощь. Поэтому промыш-
ленные предприятия должны 
оказать посильную помощь" 
колхозам и совхозам в строи-
тельстве помещений для под-
собных предприятий. 

Подсобные промыслы—каж-
дому хозяйству- Об этом долж-
ны помнить руководители кол-
хозов и совхозов и принимать 
самые решительные меры по 
их развитию-

В. ГРУЗДЕВ. 

ВСТРЕЧА С ДЕПУТАТОМ 
24 декабря в Кодочигов-

ском клубе встретились со 
своим депутатом В. И. Зубо-
вым, начальником производ-
ственного управления сельско" 
го хозяйства, рабочие и слу-
жащие совхоза «Прогресс»-

Депутат отчитался перед 
избирателями о проделанной 
работе, расказал о том, как 
выполняются их наказы, как 
готовится район к 100-летию 
со дня рождения В- И- Лени-
на. На этой встрече избирате-

ли дали своему депутату до-
полнительный наказ — нала-
дить регулярные специальные 
рейсы грузотакси с пассажи-
рами между селами Ошмин-
ское и Кодочиги. 

В заключение тов- Зубов 
ответил на вопросы жителей 
села Кодочиги и заверил их 
в том, что все их просьбы 
будут выполнены-

н. НОСКОВ, 
заведующий Кодочиговским 
сельским клубом-

А. 1С тив учится: 
В конце декабря в посел-

ке Пижма проходил день 
учебы советского актива. 

Депутаты поссовета, пред-
седатели уличных комите-
тов и другие активисты-
общественники прослушали 
выступление землеустроите-
ля района Г. А. Огневу, ко-
торая рассказала о новых 
Основах земельного законо-
дательства Союза ССР и 
союзных республик. Пред-
седатель районного народ-

ного суда В. А. Барышев " * 
прочел собравшимся лек-
цию «О браке, семье и опе-
ке». 

Дни учебы актива Пи-
жемского поселкового Сове-
та отныне будут проходить 
регулярно, один раз в два 
месяца. Следующее занятие 
состоится в феврале 1970 
года. 

М. ШУВЕРОВ, 
председатель исполкома ** 
поссовета. 

Беседа 
на международные 
темы 

Прошедший 1969 год, без 
сомнения, войдет в мировую 
летопись как год выдающихся 

-по своему накалу и значе-
нию событий на земле и в 
космосе. 

В календарь исторических 
событий прочно вписано Меж-
дународное совещание ком-
мунистических и рабочих пар-
тий, состоявшееся в июне 
1969 года в Москве. Еще 
долго народы будут ощущать 
благотворное влияние приня-
тых на этом совещании доку-
ментов: «Задачи борьбы про-
тив империализма на совре-
менном этапе и единство дей-
ствий коммунистических и ра-
бочих партий, всех антиимпе-
риалистических сил» и «О 100-
летии со дня рождения Вла-
димира Ильича Ленина». 

В наши дни с полной оче-

видностью обнаружилась не-

сотоятельность основной цели 

империалистов — уничтожить 

социалистический строй. «Им-

периализм бессилен вернуть 

утраченную им историческую 

инициативу, п о в е р н у т ь 

ГОД УХОДЯЩИЙ 
вспять развитие современно-
го мира» ,— гласит вывод со-
вещания коммунистических и 
рабочих партий. 

Это отнюдь не значит, что 
наши в р а г и о с т а в и л и 
надежды взять реванш. На от-
дельных участках борьбы им-
периалистические державы 
все еще пытаются перейти в 
контрнаступление, применяя 
самые изощренные м е т о д ы — 
от вооруженной интервенции 
до идеологических диверсий. 
Несмотря на то, что провал 
вьетнамской авантюры очеви-
ден для всех, Пентагон про-
должает преступную агрес-
сию и сохраняет в Ю ж н о м 
Вьетнаме почти полумиллио-
онную армию. На Ближнем 
Востоке линия прекращения 
огня, разделяющая арабские 
и израильскую армию, стала 
фактически линией фронта. 
Империалисты поощряют во-
оруженные провокации Изра-
иля и его упорный отказ вы-
вести оккупационную армию с 
исконных арабских земель, 
захваченных и июне 1967 го-
да. Оказывая щ е д р у ю по-

мощь Израилю, С Ш А рассчи-
тывают руками израильской 
военщины расправиться с 
прогрессивными правитель-
ствами в соседних арабских 
странах и оградить интересы 
и прибыли американских неф-
тяных монополий на араб-
ском Востоке. 

Но ни сами империалисты, 

ни их пособники не могут ос-

тановить рост революционно-

го движения в мире. Полное 

банкротство их расчетов 

вновь продемострировали, 

например, свержение реак-

ционного режима в Судане, 

ликвидация монархического 

строя в Ливии в 1969 году, 

провозглашение Сомали де-

мократической республикой. 

В Европе, несмотря на соп-

ротивелние ряда держав 

НАТО, упорно пробивает себе 

дорогу идея созыва совеща-

ния по вопросам европейской 

безопасности. В* "сложной 

международной обстановке 

Советский С о ю з и другие 

страны социалистического со-

дружества направляют свои 

усилия на то, чтобы обеспе-
чить мирные условия строи-
тельства социализма и ком-
мунизма. 

В С Ш А , ведущей державе 
империалистического мира ки-
чащейся своим богатством, не-
прерывно растут цены. В Со -
единенных Штатах насчитыва-
ется 30 миллионов бедняков, 
которые, по признанию быв-
шего президента Джонсона, 
«влачат жалкое существова-
ние в. городских трущобах, 
живут в лачугах и сооружен-
ных из картона хибарках». 
Подобное же положение су-
ществует во многих других 
странах империализма. 

Вот ' почему с небывалой 

силой поднялось в 1969 году 

забастовочное движение тру-

дящихся в капиталистических 

странах. Только за 11 месяцев 

этого года бастовало свыше 

57 миллионов человек—боль-

ше, чем за весь предыдущий 

год. Рабочий класс дает от-

пор наступлению монополий, 

борется за свои жизненные 

права. И путеводной звездой 

в этой борьбе служат ему 

достижения братьев по клас-

су в социалистическом лагере. 

С. ЛОСЕВ. 
(ТАСС). 

Л 
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БУДУТ ЛИ 
МАСТЕРА 

Животноводы держат экза-
мен — идет зимовка скота. 
Они обеспокоены тем, чтобы 
пе снизились надои молока, 
росли и в зимнее время при-
весы. 

Зима — самое подходящее 
время и для учебы животно-
водов- Эта работа хорошо по-
ставлена в совхозе «Ош-
минский»- Недавно 15 дояр-
кам было присвоено звание 
«Мастер животноводства вто-
рого класса»- Это звание бы-
ло присвоено дояркам, кото-
рые работают по 2 0 — 2 5 лет 
(А. М. Михалицына, Р- В-
Жаровских, А. Н- Михалицы-
на) и молодым дояркам, кото-
рые добиваются высоких по-
казателей в труде. Учебу доя-
рок здесь организовал глав-
ный зоотехник совхоза А- В. 
Белкин. 

Что дает присвоение этого 
звания? 

Повышается производитель-
ность труда в животноводст-
ве, а раз растет производство 
продукции соответственно 
увеличивается и заработная 
плата работников ферм. 

Заканчивается курс учебы 
животноводов в колхозе 
«Красная нива» . В этом кол-
хозе возглавляет учебу глав-
ный ветврач района И- К. 
Глухов-

Недавно началась учеба на 
всех фермах колхоза «Путь 
Ленина»- Старательно взялась 
за это дело зоотехник Л. Дол-
гих, но это только начало, хо -
телось, чтобы и в этом колхо-
зе были мастера. 

Много знатных доярок ра-
ботает в колхозе «Коммунар»-
Почему бы зоотехнику В- М-
Крючкову не наладить учебу 
с кадрами. Стоит сказать, что 
за учебу они уже принима-
лись, но не хватило терпения 
дело довести до конца. 

На Пижемской ферме дояр-
кам даже провести свободную 
минуту негде, хотя есть крас-
ный уголок- Животноводы с ю -
да не ходят, так как в ком-
нате холодно-

Аналогичное положение соз-
далось в колхозе имени Ле-
нина- Недавно здесь построи-
ли Дом животноводов. Каза-
лось бы есть все возможности 
для отдыха, для учебы. Но и 
здесь никакой работы с жи-
вотноводами не проводится-

В чем дело? 
Ответ зботехника колхоза 

имени Ленина Ю- М- Мулиной 
лраток и прост: 

— В доме нет ни стола, ни 
стульев, поэтому нам не до 
занятий. 

Отговорка простая: из-за 
столов и стульев не прово-
дится такое важное мероприя-
тие. 

А на животноводческой 
ферме в деревне Ромачи до-
яркам' негде провести свобод-
ное время, здесь нет даже 
красного уголка-

В совхозе «Вякшенерский» 
на фермах работает более пя-
тидесяти доярок- До недавнего 
времени учеба с кадрами в 
совхозе не проводилась- Сей-
час занятия ведутся на Сухо-
овражской ферме, но это не 
большой сдвиг, необходимо 
наладить учебу и на всех 
остальных фермах- Но об этом 
в совхозе «Вякшенерский» по -
ка не думают-

В колхоза^ имени Сверд-
лова, «Герой труда» и имени 
Кирова об учебе животноводов 
еще и не вспоминали-

А. ПЕРМИНОВ. 
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Ровенсная область. Механизаторы тракторной бригады колхоза 
« Г о р ы н ь » Костопольского района, где трудится делегат III Всесо -
юзного съезда колхозников Г. И. Волянюк, готовят достойную 
встречу весне. Возратившись из Москвы, Григорий Иванович 
рассказал товарищам о съезде и с энтузиазмом включился в работу. 

Механизаторы раньше намеченного срока завершили ремонт 
сеялок, культиваторов, плугов, и других сельскохозяйственных 
орудий и приступили к ремонту тракторов. 

На снимке: делегат III Всесоюзного съезда колхозников Григо-
рий Иванович Волянюк (слева) и тракторист Борис Середа на ре-
монте техники. v 

Фото П. Здоровило. , • Фотохроника ТАСС. 

НОВОМУ-ДОРОГУ 
Лен - долгунец. «Север-

ный шелк». Издревле оде-
вал он русских людей и их 
соседей. Прошли века. Лю-
ди научились делать искус-
ственные ткани, чудесница-
химия заменила ряд, каза-

. лось, незаменимых продук-
тов труда земледельца. 

Заменила, но незамени-
мым пока остается наш «се-
верный шелк». Наши кол-
хозы и совхозы продолжа-
ют выращивать его на боль-
ших площадях. 

Но вот беда: за послед- I 
ние годы из высокорен-
табельной культуры давав-
шей нашим колхозам ранее 
основной денежный доход, 
лен превратился в убыточ-
ную культуру. Нет, не низ-
кие урожаи, как говорят 
малосведущие в сельском 
хозястве люди, причиной то-
му. И не отсутствие мате-
риальной заинтересованно-
сти. На работах по возде-
лыванию льна можно зара-
ботать (и зарабатывают) го-
раздо больше, чем пять лет 
назад и не меньше, чем на 
других сельскохозяйствен-
ных работах. 

Мне кажется (мнение ав-
тора субъективное ), лен-
долгунец в нашем районе 
не приносит дохода по двум 
пирчинам: отсутствие дос-
таточного количества рабо-
бочих рук для доведения 
его до сдачи на льнозавод и 
низкая степень механиза-
ции возделывания, что ком-
пенсировало бы первую при-
чину. 

Сделать лен рентабель-
ным в нашем районе можно. 
В стране разработана и вне-

О КОМБАЙНОВОЙ У Б О Р К Е ЛЬНА 
И СУШКЕ ЕГО СЕМЯН 
дрена в практику новая тех-
нология возделывания льна, 
значительно снижающая за-
траты ручного труда. Это 
комбайновая уборка льна-
долгунца. 

Как показала практика, 
уборка льна льнокомбайна-
ми в 2,5 раза сокращает 
затраты и в 1,5 раза сни-
жает себестоимость льно-
продукции по сравнению с 
уборкой льнотеребилками. 
Применение комбайнов по-
зволяет убирать лен в сжа-
тые сроки и при любых по-
годных условиях. 

Кажется, как просто: ку-
пил колхоз комбайн и вы-
шел из положения. Но нет. 
Новая технология требует и 
совершенно иного подхода 
к возделыванию льна на по-
лях. 

Если ранее выращенная на 
льняном поле соломка отво-
зилась на стлище (клевер-
ное поле или пойменные лу-
га), то при новой технологии 
она остается на вылежку на 
поле, так как льнокомбайн 
одновременно производит 
теребление льна, очес голо-
вок и расстил. 

Льноворох при работе 
льнокомбайна накаплива-
ется в тележке, прицеплен-
ной к комбайну и по мере 
накопления отвозится на 
специально построенный су-
шильный пункт. 

Специалисты и руководи-
тели хозяйств района долж-
ны строго помнить, что для 
успешного применения ком-
байновой уборки льна необ-

ходимы следующие усло-
вия ; 

1. Ранний посев льна, что 
дает возможность начать 
раннюю уборку в конце лета; 

2. При посеве подсевать 
под лен многолетние травы 
(в наших условиях это 
смесь овсянницы или тимо-
феевки с клевером) для та-
га, чтобы льносоломка не 
ложилась при расстиле на 
землю; 

3. Тщательная разработ-
ка и выравнивание почвы 
перед посевом (это дает рав-
номерные всходы и вырав-
ненный стеблестой, так не-
обходимый для качествен-
ной уборки льна-долгунца 
на повышенных скоростях); 

4. Химическая прополка 
льна, обеспечивающая вы-
сокую чистоту посевов; 

5. Наличие тока-сарая с 
установкой для сушки льно-
вороха. 

Последнее условие очень 
важное, ибо без активной 
сушки трудно получить ка-
чественные семена льна. 

Сушка льняного вороха 
производится на сушильном 
пункте активным вентили-
рованием подогретым воз-
духом (воздухоподогрева-
телем ДПТ-400). Этот спо-
соб обеспечивает получение 
семян кондиционной влаж-
ности без снижения их всхо-
жести. 

Кроме воздухоподогре-
вателя на сушильном пунк-
те монтируется воздухорас-
пределительная система с 
вентилятором для охлажде-

ния просушенного вороха. 
Эти ситемы есть заводского 
изготовления (так называ-
емые установки УДС-300). 

При отсутствии в хозяй-
ствах промышленных уста-
новок для сушки вороха 
можно изготовить самодель-
ные воздухораспредели-
тельные системы из досок и 
реек (в виде деревянных ре-
шеток, покрытых сверху ме-
таллической сеткой). 

Сушка льняного вороха 
влажностью 40—45 процен-
тов продолжается до двух 
суток, а влажностью 25— 
30 процентов—до 20—25 
часов. Температура подог-
ретого воздуха не должна 
превышать 45 градусов. 

При сушке льняного во-
роха необходимо соблюдать 
меры противопожарной бе-
зопасности. 

Сухой льняной ворох раз-
делывают на ворохоразде-
лочной машине ВР-1,2 или 
на зерновых комбайнах 
СК-3 и СК-4, очистку семян 
ведут на сложных зерноочи-
стительных машинах с на-
бором льняных решет. 

Как видно из краткого 
описания новой технологии 
выращивания льна, внедре-
ние ее в практику наших 
колхозов и совхозов требу-
ет определенных затрат ма-
териальных средств и тру-
да. И тем не менее все ру-
ководители льноводческих 
хозяйств внедрить ее долж-
ны в ближайшие 1 — 2 года. 

Только так мы сможем 
коренным образом улуч-
шить положение с возделы-
ванием льна-долгунца в рай-
оне. , , ,() 

В . М А Р А Е В , 
главный агроном сельско-
хозяйственного управ-
ления. 

ЗЕМЛЯ И БАЛЛЫ Единая общесоюзная си-
стематика и диагностика почв 
вводится в нашей стране. За-
вершен многолетний труд уче-
ных почвенного института 
имени В. В- Докучаева, вы-
полнивших работы по поруче-
нию министерства сельского 
хозяйства СССР-

...Земля земле — р о з н ь -
Пашня, все угодия «сложены 
из многих типов почв» , от -
личных друг от друга целой 
гаммой признаков Но еще го-
раздо больше названий науч-
ных и местных- Это затруд-
няло инвентаризацию и срав-
нительную оценку земель. Вот 
почему вполне закономерно 
встал вопрос об их классфи-
кации, а точнее — унифика-
ции. 

Дело решалось нелегкое-
Сначала почвоведы разрабо-
тали «единый систематиче-
ский список почв СССР». Его 
разослали во все заинтересо-
ванные учреждения и органи-
зации. Полученные отзывы и 
предложения обсуждались на 
всесоюзных совещаниях спе-
циалистов и ученых, на съез-
де почвоведов- Министерство 
сельского хозяйства СССР ут -
вердило общесоюзную систе-

матику и номенклатуру почв. 
Сейчас на основании еди-

ной классификации составля-
ются таблицы перевода мест-
ных названий почв в обще-
союзные. Вносятся корректи-
вы на сделанные ранее карты 
сельскохозяйственных угодий-
Новые почвенные съемки ве -
дутся уже в соответствии с 
предложенной производству 
систематикой-

А что она представляет со-
бой? Это, прежде всего, — 
сводные каталоги- Как и поч-
венных зон, их пять: таежно-
лесной, буреземно-лесной, 
степной, полупустынный и пу-
стынный, субтропический. 
Почвоведы дают всесторон-
нюю характеристику земель, 
своего рода «эталоны» их ти-
пажа. 

Возьмем для примера та-
ежно-лесную зону, самую об-
ширную. Она протянулась от 
берегов Балтики до Тихого 
океана, граничит с тундрой и 
степями- На всем этом про-
странстве выделено 13 типов 
почв- У каждого типа почв 

несколько подтипов. Затем 
классификация делит подтипы 
на роды, виды. П у каждой 
такой «систематической поч-
венной единицы» строго опре-
деленное название -

Но сделано все это не 
только ради единой почвовед-
ческой терминологии. В стра-
не решается задача большой 
важности — оценка земель-
Предусмотрено введение го -
сударственного земельного ка-
дастра — документа, содер-
жащего все .необходимые све-
дения о природном, хозяйст-
венном и правовом положении 
земель. _ 

Это делается для того, что-
бы вооружить тружеников 
сельского хозяйства знаниями 
о пашне и луге, о степени 
плодородия почв, об их « в н у т -
реннем качестве» и экономи-
ческой ценности. Ведь от зем-
ли идут наши богатства. И 
это с особой силой еще раз 
было подчеркнуто на III Все-
союзном съезде колхозников-

Сейчас уже в целом ря-

де районов страны проведена 
качественная оценка земель-
Большой опыт в этом деле на-
коплен, например, на Украи-
не и Латвии. Земле даются 
общая оценка (как средства 
производства), экономическая 
(эффективность возделывания 
культур), перспективная, (как 
сказывается действие допол-
нительных затрат). При этом 
учитываются многие показа-
тели: валовой продукт, уро -
жайность, себестоимость, чи-
стый доход, рентабельность---

Научно-технический совет 
министерства сельского хо-
зяйства СССР, Всесоюзное со -
вещание почвоведов рассмот-
рели недавно проект общесо-
юзной методики экономиче-
ской оценки земли (в баллах 
и абсолютных показателях). 
В проект внесены дополнения, 
изменения. Сейчас он дораба-
тывается- Ученые и специа-
листы ищут лучшие вариан-
ты методики, которая позво-
лит определить ценность зем-
ли с научно-экономических 

позиций-
Д. СМИРНОВ. 

(ТАСС)-

КОЛХОЗНИК ш ш ш ш ш ЮНШАЕВСКИЙ 



Л о здрав л л е т, 
благодарил! 
Приветливо, с уважением 

встречают посетителей работ-
ники почтового отделения по-
селка Шайгино. Они всегда 
стараются быстро обслужить 
клиента, помогают правильно 
заполнить почтовые бланки. 
Коллектив почты, возглавляе-
мый Н. С. Золотаревой, бо-
рется за культурное обслу-
живание посетителей. 

М н е хочется поздравить ра-
ботников почтового отделе-
ния с Новым годом и поже-
лать им успехов в 1970 году. 

А. КРАШЕНИННИКОВА, 
п. Шайгино. 

* * * 

Любят пижемцы бывать в 
магазине № 1 О Р С а Пижем-
ского леспромхоза. Там всег-
да чистота, порядок, укладка 
товаров отвечает требовани-
ям и ассортимент товаров 

Удачливый 
охотник 

Живет в поселке Юж-
ный Кодочиговского сель-
совета Дмитрий Ивано-
вич Вершинин. Он охот-
ник. И удачлирый охот-
пик. Так, только за осен-
не-зимний период ны-
нешнего охотничьего се-
зона он добыл 7 куниц и 
39 белок. 

А договорное обяза-
тельство охотничьего се-
зона 1969 — 1970 годов 
Дмитрий Иванович уже к 
18 декабря выполнил на 
162 процента! 

В. ЧЕРНЫШОВ. 

жтт 1в 
Говорят; под Новый год 

что ни пожелается, — все 
всегда произойдет, все всег-
да сбывается. И мечтают 
люди под Новый год, зага-
дывают о самом сокровен-
ном. 

А все-таки интересно — о 
чем? Чтобы узнать это, и 
взяла я несколько самых 
последних в 1969 году ин-
тервью. 

Первый вопрос — началь-
нику районного отдела внут-
ренних дел, капитану ми-
лиции А. А. Целикову. Соз-
наюсь, спрашивала с неко-
торой робостью: работа у 
человека сугубо прозаиче-
ская, к особой мечтательно-
сти не располагает. 

— Не скажите, — возра-
зил Анатолий Александро-
вич, — как раз наоборот. 
Считаю, что самые большие 
мечтатели работают у нас. 
А мечтаем мы вот о чем,— 

Вечером в пятницу в 
Тоншаевской средней школе 
выступили с концертом 
«Русская народная песня» 
ученики музыкальной шко-
лы. Забылась на час пред-
праздничная суматоха. При-
остановили свою работу ху-
дожники, разрисовывавшие 
стены веселыми картинка-
ми, отложили педсовет учи-
теля. Быстро заполнялся 
слушателями длинный 
школьный коридор, укра-
шенный новогодними гир-
ляндами. 

С удивлением и уважени-
ем смотрят ребята на своих 
товарищей, играющих ца 
музыкальных инструментах, 
внимательно прислушивают-
ся к музыке. Звучат на 
фортепьяно, баяне, флейте 
незатейливые, то протяжно 
грустные, то развесело уда-

удовлетворяет запросы поку-
пателей. 

Этот магазин регулярно вы-
полняв! план товарооборота. 
Так, за четвертый квартал 
этого года план был выпол-
нен к 25 декабря. 

За хорошие показатели в 
труде заведующая магазином 
О. Новоселова награждена 
значком Министерства тор-
говли «Отличник соцсоревно-
вания» и четырьмя почетны-
ми грамотами. 

И своей работой она оправ-
дывает эти награды. Хочется 
пожелать ей в Новом году 
хорошего здоровья, радости 
и счастья. 

Е. СМИРНОВА, 
пенсионерка. 

* * * 

С просьбой поблагодарить 
з аведующую м а г а з и н о м 

лые народные мелодии, при-
тихли школьники. Видно, 
что увлекает их народная 
песня. Очень понравилась 
слушателям хрипловатая не-
громкая флейта Васи Смир-
нова. Громко хлопают они 
октябрятам, исполнившим 
две давно знакомые всем 
хороводные песенки «Тере-
мок» и «Каравай» по всем 
правилам музыкального ис-
кусства. Оценили ребята 
смелое и веселое исполне-
ние на баяне народной пес-
ни «Огород» Гали Машки-
ной. Завораживает их не-
обыкновенным звучанием 
на трех разноголосых флей-
тах и баяне народная мело-
дия «Как пойду я на быст-
рую речку». Так и выгова-

О. Новоселову, а также ра-
ботников продовольственно-
го магазина О Р С а обратилась 
в редакцию жительница Пиж-
мы тов. Кодолова. 

* * * 

Два месяца назад я был до-
ставлен в районную больницу 
в очень тяжелом состоянии. 
Тут же меня положили на 
операционный стол. М о л о д о й 
хирург, мой бывший ученик, 
Виктор Георгиевич Смирнов 
сумел убедить меня, что все 
обойдется хорошо, несмотря 
на мой возраст (78 лет), бы-
стро и умело сделал опера-
цию. В послеоперационный 
период в мое лечение вклю-
чился терапевт Алексей Ива-
нович Машкин. За 19 дней 
врачи поставили меня на ноги 
и сейчас продолжают следить 
за состоянием моего здо-
ровья. 

Сердечно благодарю хи-
рурга В. Г. Смирнова, тера-
певта А. И. Машкина и весь 
обслуживающий персонал хи-
рургического отделения Тон-

ривается и просится из ду-
ши песня «Среди долины 
ровныя», которую поют 
Сережа Чикишев, Лена Зай-
цева и Сережа Пестов. 

Живую реакцию, громкие 
аплодисменты вызывает 
каждое выступление, но са-
мым неожиданным, самым 
потрясающим оказался за-, 
ключительный номер — пес-
ня «Степь да степь кругом», 
исполненная духовым орке-
стром юных музыкантов. 

Очень понравился концерт 
и школьникам, и учителям. 
Да и участники концерта то-
же были довольны: приятно 
видеть внимательную, заин-
тересованную аудиторию. 

Г. МИХАЙЛОВА. 

шаевской районной больницы 
за оказанную мне помощь. 

Поздравляю весь коллектив 
больницы с Новым годом, же-
лаю успехов в их благород-
ном труде, счастья! 

МЕТЕЛЬ 
Метель, метель нам песни 

напевала, 
Заботами своими окружив, 
Шутливо снегом в нос тогда 

кидала, 
Тропу свидания запорошив. 

тервью. Шофер рейсового 
автобуса Пижма—Тоншаево 
Алексей Александрович Ма-
лышев на мой вопрос отве-
тил вопросом; 
_ — Вы знаете, кто из лю-
дей самые постоянные в 
своих желаниях? Нет? Так 
знайте — шоферы. Вот я 
уже пять лет подряд поД 
Новый год загадываю одно 
и то же; чтоб пролегла меж 
Тоншаевом и Пижмой стол-
бовая дорога. Да чтоб была 
она не простая, а заасфаль-
тированная. Чтобы ездил по 
ней наш брат и поздней 
осенью, и ранней весной без-
боязненно. 

И перейдя с былинного 
лада снова на нынешний, 
шофер закончил свою речь 
поучительно: 

— Верно говорят, что по-
стоянство всегда вознаграж-
дается. Закончат ведь в 
70-ом году дорогу. Это уж 
точно — обещали строители. 

Обращаться к директору 
Пижемской средней школы 
Б. С. Шлямину было даже 
как-то неловко: вдруг да ос-
корбишь педагогов предпо-
ложением, что и они верят 
в приметы. Но Борис Сте-
панович тут же развеял 
мои сомнения; 

— Говорят, что загадан-
ное исполняется, если о нем 
три раза подумать про себя. 
Мы же хотели бы произне-
сти наше желание хором, 
всем учительским и учени-
ческим коллективом, вслух. 
Чтобы услышали нас, нако-
нец, строители и мы могли 
бы уже в наступившем го-
ду справлять новоселье в 
новой школе. Но раз не по-
ложено так, будем об этом 
мечтать каждый про себя. 

Теперь я знаю, о чем меч-
тают люди в новогоднюю 
ночь. Только вот мое жела-
ние «растроилось». Не знаю: 
присоединиться ли к работ-
никам милиции, шоферам, 
или, может, к пижемским 
педагогам... Как вы посове-
туете? 

Интервью провела 
Л. СЕРГЕЕВА. 

Вечер 
в Ашкатском 

клубе 

Нет этих дней прекраснее и 
чище, 

Те дни в сердца вошли к нам 
навсегда. 

II пусть метель другим уж 
песню свищет, 

И те прошли давно уже года. 
Но мы с тобой все также 

духом юны, 
Тропою той пройдемся вновь и 

вновь, 
Где снежные сугробы, словно 

дюны, 
Лежали и бодрили нашу кровь. 
Метель, метель была нам 

запевалой, 
Дорогами и тропками мела. 
И жизнь еще пока не 

отшагала, 
Но снег сединный в волосы 

вмела 

КАРНШЛ 
Вот сегодня в нашем клубе 
Собралась вся детвора. 
Дед Мороз пришел к нам в 

ш у б е — 
Елку зажигать пора. 
Пляшет белка, скачет зайка, 
Пляшет рыжая лиса, 
Тут попробуй заскучай-ка, 
Тут такие чудеса. 
В хороводе все кружатся, 
Песни звонкие поют. 
Как на месте удержаться! 
Как уж тут не выйти в к р у г ! 
Елка наша засверкала— 
Как украшена она! — 
Золотистыми огнями. 
Вся она освещена. 
Дед Мороз подарки дарит 
Он привез их целый воз, 
Здесь сегодня гость желанный 
Добрый Дедушка Мороз. 

П. ВТЮРИНА. 
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Н. ВИЛКОВ, 
пенсионер. 

с. Тоншаево. 

М е н я постигло большое не-
счастье — парализовало пра-
вую половину тела. И я попал 
в больницу на лечение к вра-
чу-терапевту Алексею Ивано-
вичу Машкину. О н приложил 
все знания и опыт, чтобы вы-
лечить меня. Сейчас я чувст-
вую себя хорошо и надеюсь, 
что после прохождения курса 
лечения я смогу снова воз-
вратиться к деятельности. 

Очень признателен за вни-
мание медсестрам Л. Фили-
моновой, Н. Вихаревой, 
Л. Втюриной. 

С. БОЛЬШАКОВ. 
с Тоншаево. 

Много было дел перед 
Новым годом у технолога 
общественного питания Тон-
шаевской столовой комсо-
молки К. В. Ходыкиной. 
Она готовилась к выставке 
кондитерских изделий, кото-
рая открылась в канун Но-
вого года. 

На снимке; К. В. Ходы-
кина. 

Фото Б. Василькова. 

Веселые хлопоты прино-
сят людям последние де-
кабрьские дни. В клубах, До-
мах культуры, школах, дет-
ских садах и яслях прово-
дятся новогодние праздни-
ки. 

Разноцветными огнями 
светились 29 декабря окна 
Ашкатского клуба. Здесь 
собрались рабочие совхоза и 
местная интеллигенция на 
новогодний вечер, который 
был подготовлен комсо-
мольцами д. Ашкаты Поли-
ной Жуковой, Н. Смирно-
вой, Дмитрием Лебедевым. 

Все было в этот празд-
ничный вечер: и лотерея, и 
забавные игры, загадки, и 
поздравительные т е л е -
граммы. За лучшие костю-
мы участникам новогоднего 
карнавала были вручены 
призы. 

Хорошо отдохнули в этот 
вечер ашкатские тружени-
ки. Шутки, задорный смех, 
танцы долго не смолкали в 
клубе. 

Н. ВТЮРИНА, 
заведующая Ашкат-

ским клубом. 

Творчество местных авторов 

и он нарисовал такую кар-
тину... 

«1970 год. Четвертое или 
седьмое число энного меся-
ца. У заведения, которое 
раньше именовалось «Голу-
бым Дунаем» и на котором 
сейчас висит большая, изда-
лека заметная вывеска 
«Хлеб», — трое мужчин 
По легкому запаху горюче-
смазочных веществ, исходя-
щему от их телогреек, мож-
но заключить, что это рабо-
чие районного объединения 
«Сельхозтехника» или же 
Тоншаевской ММС. Горест-
но глядя на яркую вывеску, 
они изливают друг другу 
души; 

— Ну что за жизнь по-
шла?! В день получки негде 
работяге повеселиться, ши-
роту натуры показать... 

— В новом-то ресторане 
раздеться изволь, да за сто-
лик сядь, да слово покреп-

че сказать не вздумай. 
— А ведь как раньше-то 

хорошо было. Если поспе-
шишь прямо с работы, не-
пременно местечко оты-
щешь. Устанешь стоять, 
друзья заботливо между бо-
чек уложат. Да так, что не 
только жена, сама милиция 
твоему отдыху не помеша-
ет, Повеселиться захочешь 
— тоже пожалуйста, Улучи 
только момент, когда мимо 
женщины идут или дети, И 
вдогонку -пошли трехэтаж-
ный матюг. Ох и смешно 
бывало на ,их лица смот-
реть после этого. 

Смахнув скупые мужские 
слезы, непрошенно высту-
пившие от приятных сердцу 
воспоминаний, все трое ти-
хо разошлись по домам...» 

Кое-как совладев с вол-
нением, которое вызвала 
мечта милицейских работ-
ников, я продолжала ин-

ЗВУЧИТ НАРОДНАЯ ПЕСНЯ 


